

Un ejemplo de **inclusión** y **respeto**, atención en salud para la infancia de **las comunidades Indígenas**



La **Convención sobre los Derechos del Niño** marcó grandes avances, pero aplicar estos principios en comunidades indígenas sigue siendo un reto. Por eso, en **Salud Colsubsidio** creemos que se debe combinar la atención centrada en la persona con el respeto a la cosmovisión que tienen estas poblaciones.

Desde el 2022, la **Clínica Infantil Colsubsidio** ha asumido el reto de garantizar la atención de familias provenientes de zonas rurales y comunidades indígenas asentadas en Bogotá, rompiendo las **barreras idiomáticas, culturales y los prejuicios**, a través de un proceso de transformación cultural que comprende:

La Alianza de Saberes en Acción

En esta imagen, se observa una reunión crucial donde se unen diferentes mundos. El **equipo médico tratante** colabora con el **médico ancestral Nukak** (gorra roja), acompañado por un **antropólogo** de ONIC y un **traductor Nukak** (gorra gris). Este encuentro simboliza la fusión de conocimientos y culturas, trabajando juntos para ofrecer la mejor atención posible a **LW**.



Casos como el de **LW**, nos permitió abrir las puertas a un **intercambio de saberes** que dejó a un lado ideas preconcebidas y se enfocó en transformar la experiencia en salud de los niños indígenas, para que sea cada vez más **digna, personalizada, integral y humanizada**.

1



Formación avanzada: capacitación del grupo de Buen Trato (trabajo social, psicología, psiquiatría, pediatría social) en conceptos clave y legislación relevante para una atención clínica inclusiva.

2



Conformación del equipo intercultural: integración de profesionales de trabajo social, atención al paciente y su familia, pediatría social, antropólogos del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), la Organización Nacional de los Pueblos Indígenas de la Amazonia Colombiana (OPIAC) y la Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC).

3



Empoderamiento del personal: implementación de una estrategia de trabajo uno a uno, enfocada en la **protección de derechos, herramientas de comunicación y eliminación de prejuicios**.

4



Alianza de saberes: colaboración entre **equipos médicos y custodios de saberes ancestrales** para ofrecer una atención integral y respetuosa, fusionando **medicina occidental y tradicional**.

Un encuentro de sabiduría y ciencia

La imagen capta un momento poderoso: el diálogo entre la **medicina ancestral** y la **occidental**. Ambas se unen para brindar atención integral a **LW**. El médico ancestral, con sus rezos y rituales, trabaja en armonía con nuestros profesionales de salud, simbolizando un puente entre dos mundos en la lucha por salvar la pierna de la niña.

Historias que inspiran:

LW, una niña de 10 años del **pueblo Nukak** llegó a la clínica por una mordedura de serpiente que amenazaba su vida y la posibilidad de perder una de sus extremidades.

“Yo quiero a Clarita (enfermera), ella me cuida, y el doctor trajo al abuelo (médico ancestral); me ayudan a salvar mi pierna”.

Esto nos dijo LW luego de salir de su condición crítica.

Comprendiendo la importancia cultural y la necesidad médica, se instauró un plan para salvar la extremidad de **LW**. Colaboramos estrechamente con el **médico ancestral**, integrando conocimientos tradicionales con la medicina moderna. Aunque después de muchos esfuerzos no fue posible salvar su pierna, su comunidad fue siempre participe del tratamiento, acogiéndola y participando activamente en su rehabilitación.



Médico tratante

Médico tratante ancestral Nukak